
408289 - الرقية الشرعية بسورة الفلق

السؤال

أرسل الله لي رؤية مناما، وكانت هناك إحدي الزميلات التي أعرفهم، وكنا بيوم القيامة، وليس في الدنيا، وقالت
لي: إن علاجك هو سورة الفلق، وذلك لأنني مريض منذ ست سنوات متواصلة، لا أذوق فيها طعم الراحة، لذلك أريد

طريقة الرقية الشرعية بسورة الفلق.

الإجابة المفصلة

: أولًا

الرقية الشرعية من الأعمال التي دعا إليها الشرع، وحث عليها.

يقول الشيخ ابن باز رحمه الله: "الرقية تكون بالقرآن، وبالدعوات الطيبة، هذه الرقية مع رجاء أن »الله يتقبل
وينفع بها، فينفث عليه بريقه، ويقرأ الفاتحة أو بعض الآيات، أو آية الكرسي، أو قل هو الله أحد والمعوذتين، القرآن

﴾، فالرقية تكون بالقرآن، وبالدعوات الطيبة على محل الألم، ينفث اءٌ فَ شِ دًى وَ نُوا هُ ينَ آمَ وَ لِلَّذِ لْ هُ كله شفاء: ﴿قُ
على محل الألم: في صدره، أو رأسه، أو يده، أو رجله، ويقرأ الفاتحة وما تيسر معها من القرآن، ويدعو: اللهم رب

الناس أذهب البأس، اشف أنت الشافي لا شفاء إلا شفاؤك شفاء لا يغادر سقما، ويقول: بسم الله أرقيك من كل
شيء يؤذيك، من شر كل نفس وعين حاسد الله يشفيك، بسم الله أرقيك، هذه الرقية الشرعية، مع رجاء أن الله

ينفع بذلك، وسؤاله أن يتقبل وأن ينفع وأن يشفي المريض، يكون عنده إيمان بأن الله هو الشافي، وأن هذه أسباب،
فهو يسأل الله أن يشفي المريض، ويقرأ عليه، ويرجو من الله أن ينفع برقيته".

انتهى من "فتاوى نور على الدرب" )1/325(.

ا: ثانيً

سورة )الفلق( من السور العظيمة، والتي لها أثر كبير في الشفاء بإذن الله تعالى.

لْ هِ بِ )قُ يْ فَّ ي ‌كَ ثَ ‌فِ هِ ‌نَفَ اشِ رَ لَى فِ ى إِ ا أَوَ لَّمَ إِذَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ ولُ اللهِ صَ سُ : "كَانَ رَ الَتْ ا قَ نْهَ يَ اللهُ عَ ضِ ةَ رَ ائِشَ نْ ‌عَ فعَ
كَى كَانَ تَ ا اشْ لَمَّ : فَ ةُ ائِشَ الَتْ عَ ، قَ هِ دِ سَ نْ جَ اهُ مِ دَ تْ يَ ا بَلَغَ مَ ، وَ هُ هَ جْ ا وَ مَ حُ بِهِ سَ مْ مَّ يَ ا، ثُ يعً مِ نِ جَ يْ تَ ذَ وِّ عَ بِالْمُ { وَ دٌ وَ اللهُ أَحَ هُ

"، رواه "البخاري" )5748(. لِكَ بِهِ لَ ذَ عَ نِي أَنْ أَفْ رُ أْمُ يَ
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لْ ، قُ نَّ قَطُّ لُهُ ثْ رَ مِ ؛ لَمْ يُ لَةَ لَتِ اللَّيْ نْزِ اتٍ أُ رَ آيَ : »أَلَمْ تَ لَّمَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ ولُ اللهِ صَ سُ الَ رَ : قَ الَ ، قَ رٍ امِ ةَ بْنِ عَ بَ قْ نْ عُ وعَ
« رواه مسلم )814(. بِّ النَّاسِ وذُ بِرَ لْ أَعُ قُ ، وَ لَقِ بِّ الْفَ وذُ بِرَ أَعُ

ابِسٍ – وهو نفسه: ا ابْنَ عَ :  »يَ الَ لَهُ لَّمَ قَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ ولَ اللهِ صَ سُ وعن عقبة بن عامر، رضي الله عنه، أيضا: أَنَّ رَ
: بَلَى. لْتُ : قُ الَ ؟« . قَ ونَ ذُ وِّ عَ تَ ذَ بِهِ الْمُ وَّ ا تَعَ لِ مَ كَ بِأَفْضَ رُ بِ عقبة بن عامر بن عابس – ؛ أَلَا أُخْ

« رواه أحمد نِ يْ تَ ورَ نِ السُّ يْ اتَ ؛ هَ لَقِ بِّ الْفَ وذُ بِرَ أَعُ ، وَ بِّ النَّاسِ وذُ بِرَ لْ أَعُ : »قُ لَّمَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ ولُ اللهِ صَ سُ الَ رَ قَ فَ
)17389( وغيره، وصححه الألباني.

ا، يراجع في "بدائع الفوائد" )2/699(، وقد تكلم على تفسير هذه السورة الإمام ابن القيم رحمه الله، بكلام حسن جدًّ
وما بعدها.

ة الحاجة بل الضرورة إليهما، وأنه ومن كلامه: "والمقصودُ الكلام على هاتين السورتين، وبيان عظيم منفعتهما، وشدَّ
ا في دفع السحر والعين وسائر الشرور، وأن حاجةَ العبدِ إلى ا خاصَّ لا يستغني عنهما أحدٌ قط وأن لهما تأثيرً

الاستعاذة بهاتين السورتين أعظمُ من حاجته إلى النفَس والطعام والشراب واللباس.

فنقول -والله المستعان-: قد اشتملت السورتان على ثلاثةِ أصول، وهي أصول الاستعاذة:

أحدها: نفس الاستعاذة.

والثاني: المستعاذ به.

والثالث: المستعاذ منه.

، ه استعاذةً لِّهِ على المراد وأعمَّ هِ وأَدَ … فتضمنَت هاتان السورتان الاستعاذةَ من هذه الشرور كلِّها، بأوجز لفظ وأجمعِ
ر المستعاذ منه فيهما. رور إلا دخلَ تحتَ الشَّ بحيث لم يبقَ شرٌّ من الشُّ

ا. الثاني: شرُّ نت الاستعاذةَ من أمور أربعة: أحدها: شرُّ المخلوقات التي لها شرّ عمومً وقال: "فإنَّ سورة الفلق تضمَّ
"، وفصل الكلام عن كل ذلك، بعبارة دَ سَ د. الرابع: شرُّ الحاسد إذا حَ قَ اثَات في العُ رّ النَّفَّ . الثالث: شَ بَ قَ الغاسق إذا وَ

جميلة رائقة.

"بدائع الفوائد" )2/ 699-710(، بتصرف.

ويمكن مطالعة الجوابين: )288659(، )9577(.

ا: ثالثً
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لعل في هذه الرؤيا إرشادا لك إلى الاهتمام بالقرآن الكريم، وتلاوته، وإلى الإحسان في ذلك، ولعلك تصبرين على
ا. هذا البلاء، فإن عاقبة الصبر خيرً

وننصحك بالمداومة على تلاوة )سورة البقرة(، والتعوذ بالسورتين الكريمتين، الفلق والناس، وعند نومك، وفي
الصباح والمساء أيضا: تزيدين معهما سورة الإخلاص.

ثم عليك بالصدقة، ما أمكنك، واستكثري من الأعمال التي لها أثر في الشفاء بحول الله سبحانه وتعالى.

راجع الجواب رقم: )201326(.

والله أعلم.
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